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半半年年三三上上听听证证会会，，只只是是巧巧合合吗吗
青岛地铁票价听证被疑造假，当事人与物价局否认

本月9日，青岛市物价局
发出通告，25日将召开制定
青岛市轨道交通票制票价听
证会。青岛市轨道交通将采
用计程票价，目前提出两个
票价方案：方案一，3元起步，
起步里程8公里，随后8—17

公里、17—27公里、27—38公
里几个区间将依次增加一块
钱；方案二，也是3元起步，起
步里程6公里，6—14公里、
14—25公里、25—40公里几
个区间将依次增加一块钱。
向社会公布的两个听证方
案，并非最终决策方案，市民
可以提意见。

同时，物价局在说明中
表示，目前已公布票价政策，
实行按里程计价的轨道交通
城市有15个。其中3元起步价
的城市为北京、上海，其他城
市为2元起步。与这些城市相
比，青岛市两个票价方案起
步价相对较高，但起步价内
单位里程票价基本处于平均
水平，长距离票价较低。

两种方案发布后，部分
网友对3元起步价产生疑问，
认为票价偏高，应该2元起
步。有人认为，北京、上海一
线城市工资和青岛差距大，
起步价接轨了，但是工资没
接轨。还有人认为，青岛是个
二线城市，经济发展水平、人
口数量、城市化水平也是二
线城市水平和结构，市民收
入也是二线城市水平，收入
水平与地铁高票价的北京、
上海差距很大，地铁票价应
该参考大连、郑州等城市，按
照2元收取。网友建议，为发
挥地铁的公益性和缓解交通
拥堵作用，地铁票价应该尽
量低。

青岛市物价局有关负责
人介绍，起步方案的制定，统
筹考虑了企业运营成本、居
民经济承受能力和公共财政
的承受能力，也能保持地上
地下合理比价关系。两个3元
起步价方案更适应青岛市格
局规划，促进地铁与地面公
交合理分担客流，与地面公
交形成优势互补。

本报记者 吕璐

“二线城市票价

为何看齐一线”

网友称起步价三元偏高

相关新闻

青岛市物价局：

除了听证方案

市民可提其他方案

17日，青岛市物价局发
布的回应中提到，对大家提
出的合理化建议，比如，建议
听证会召开时间安排在周末
或节假日、目前的报名方式
不够便利、开辟更多的报名
渠道等，将认真研究，完善程
序规定，吸收借鉴合理意见
建议，在今后的工作中切实
加以改进。

此外，日前向社会公布
的地铁票价两个听证方案，
并非最终决策方案，也不是
局限于“二选一”。广大市民
包括听证会参加人，可以针
对听证方案提出不同的意见
建议，也可以提出其他轨道
交通票制票价方案。

本报记者 吕璐

16日，青岛市民的朋友圈
里大量转发一条信息，称青岛
市物价局地铁票价听证会疑公
开造假，半年3次被抽中参加听
证会的王秀丽“好运气”。

文章中称，地铁票价听证
会消费者参加人身份几乎都是
社会精英，其中的自由职业者
王秀丽，前期报名阶梯水价、阶
梯气价听证会，均被抽中，这次
地铁票价听证会再次被抽中，
质疑抽签真实性。

随着文章在网上持续发
酵，质疑的人越来越多，物价部
门和王秀丽等参加者，受到部
分网友的质疑。

16日晚至17日，青岛市物
价局通过微博发布多条官方回
应，称听证会是按照国家发展
改革委《政府制定价格听证办
法》的规定，消费者参加人采取
自愿报名、随机抽取方式产生。
过程完全公开透明，愿意接受
任何部门和公众监督。

三次听证会分别是6月15
日召开的市内三区居民用水价
格调整和建立阶梯价格制度听
证会，11月9日召开的市内三区
居民用管道天然气价格改革听
证会，以及将于11月25日召开
的制定青岛市轨道交通票制票
价听证会。听证会参加人征集
的过程包括在政务网、物价局
官网和各家新闻媒体等发布听
证会第一次通告，包括消费者
参加人和旁听人的报名途径
等；符合条件的报名者进入随
机抽取程序；在官网和媒体等
发布听证会第二次通告，公布
听证会时间、参加人员名单、听
证方案要点等信息。

票价听证造假？

微信朋友圈疯转

报名的市民少

抽中概率高

受争议的地铁票价听证会
最早的第一次通告是在10月23
日，本报也作出报道。参加人报
名时间为10月23日至10月29日，
共有现场报名、网上报名两种报
名方式。

最终，自愿报名人数为20
人，经审查，20名报名者符合报
名条件，进入随机抽取名单程
序。11月2日，青岛市物价局举行
了消费者参加人和专家、学者参
加人抽取仪式，在两名消费者的
见证下，本报记者及其他4家新
闻媒体代表，抽取了本次听证会
的12名消费者参加人、3名消费
者参加人候补人选；并从青岛市
物价局定价听证会专家库中抽
取了本次听证会的4名专家、学
者参加人。

在现场，物价局工作人员将
标有1—20数字的乒乓球放入箱
中，摇晃后，媒体代表排队抽取。
整个抽取过程进行了全程录像，
媒体代表进行了签字确认。

记者分别查阅了三次听证
会名单，消费者参加人中确实都
有王秀丽的名字。

三次听证会都被抽中概率
是多少？青岛市物价局回应称，
今年三次听证会，经过自愿报名
后，符合报名条件的消费者参加
人报名人数分别为18人、28人、
20人，客观上，被抽中作为听证
会参加人的概率确实比较高。

青岛一位行政法领域专家
说，听证程序有法律依据支撑，
程序没有问题，不过，最后在市
民中反响并不好，结果得不到
认可甚至引发质疑、反对，那
么听证程序就值得反思，也有
改进的空间。从样本空间看，
自愿报名参加听证会的消费
者参加人数过少，缺乏样本的
代表性。此外听证会在非周末
时间召开，上班族恐怕很难请
假参会。

专家建议，价格发布或调
整关系到市民的切身利益，物
价部门是否可以增加市民了解
和参与的机会，例如在发布通
知时提前在媒体预热，让大家
都了解要开听证会了。相当一
部分未来的地铁乘客，都是现
在的公交乘客，可以通过公交
车载电视或在公交车内张贴
明白纸的方式扩大宣传，去唤
起市民的民主意识和参与意
识；在消费者代表方面，是否可

以考虑增加听证会参与人数、
延长报名时间等。这样才能保
证报名人数的基数，更能反映
民意。

专家称，地铁票价两种方
案在网上发布后，网上发帖留
言提意见、建议的市民非常多。
其实，听证会可以改改形式，采
取网上听民意的方式，例如网
上投票等途径。网络时代，可以
开辟更多的渠道，让更多人参
与进来。

专家：程序值得反思，多听网民意见

三次价格听证会，青岛市民王秀丽三次都被抽上，这真的是巧合吗？16日，微信朋友圈里一则信息称，青岛市物价
局地铁票价听证会公开造假，在岛城引起广泛关注。16日夜间至17日白天，青岛市物价局发布多条官方回应称，三次听
证会符合条件的报名人数分别为18、28、20人，被抽中概率较高。王秀丽本人表示，只是每次听证都报名而已，今后还会
报名参加听证会。

文/片 本报记者 吕璐

17日凌晨，王秀丽在自己
的微信号中发布文章，称她最
早是参加一个青岛市民观察团
活动，忽然喜欢上去各行各业
走访的活动，可以从中学到很
多不知道的知识，认识很多专
家学者。那次听证会也是因为
走访过水库、水质监测站、水
厂，觉得自己比较了解，所以才
首次报名，没想到就给抽中了，
之后多次报名。

17日中午，记者联系上了
王秀丽。她说，自己是土生土长

的青岛人，没有工作单位，是自
由职业者。今年第一次报名参
加阶梯水价的听证会，接到物
价部门通知被抽上，她自己有
点被“吓到了”，不知道该怎么
发言。工作人员告诉她，从消费
者自己的角度谈想法就行，表
达真实想法。

“我的微博、微信好友都分
别超过了四千人，每次参加前
我都去征集他们的想法。”王秀
丽介绍，她在微博、微信好友中
进行调查，问了各年龄层和不

同行业人的想法。第二次阶梯
气价听证会报名通知出来后，
她再次报名。她告诉记者，自己
家里就用着天然气，还想去了
解天然气价格情况，她又去做
了天然气行业的调查。

针对微信中的质疑声和一
些网友的指责，王秀丽辩解称，
想参加听证会，可以在报名时间
去网上报名，为什么要指责踊跃
报名的人，20人抽取12人的概率
也并不奇怪，今后还会继续报名
参与各种关系到民生的活动。

当事人：每次都报名并做调查，下次还参加

王王秀秀丽丽在在会会上上

是是替替老老百百姓姓说说话话的的

记者了解到，前两次听证会上，王秀丽发言都是
赞同价位调整较低的第一方案。

在第一次阶梯水价听证会上，王秀丽提出，阶梯
水价的设置本意是提高人们的节水意识，让人们珍
惜和爱护水资源，并非是通过这种方式提高水价，为
自来水企业的亏损买单。实施阶梯水价后，自来水企
业应该对新增加的收入及时公布其用途，做到收入
的公开透明，并且用在更新自来水设备、提高城市自
来水水质等方面，让市民切实感受到阶梯水价实施
后带来的便利。

第二次的阶梯气价听证会上，王秀丽提出，第一
阶梯中18立方米的用量不能再减少，并建议使用带
熄火保护的灶具和热水器，并出台强制性法规，调高
安全性，然后才能达到鼓励大家用清洁能源的目的。

本报记者 吕璐

相关链接

11月9日召开的阶梯气价听证会上，王秀丽（左一）参会。（资料片）

朋友圈中疯转的听证造假帖。 微信截图
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